

El capítulo segundo, obra de diversos autores, se titula «Europa occidental hasta el tratado de Roma. Reconstrucción e integración», y trata sucesivamente sobre: comienzos de la unión europea, Gran Bretaña, Francia, República Federal de Alemania, Noruega, Dinamarca e Islandia, los Estados del Benelux, Italia, la Península Ibérica, Grecia y el Mediterráneo oriental, y los Estados neutrales: Irlanda, Finlandia, Suecia (Suiza y Austria).

El capítulo tercero, cuyo autor es Gert Robel, estudia «Europa oriental bajo el dominio de Stalin», tratando sucesivamente sobre: la Unión Soviética después de 1945, la división de Europa, la soviétización de la sociedad en las democracias populares, la soviétización de la economía en las democracias populares, y los últimos años de dominio de Stalin.

El tomo II consta de otros tres amplios capítulos. El cuarto, obra de H. Raulff, está dedicado a «La evolución de Europa Occidental hasta la elección directa del Parlamento europeo», en el que estudia: la unión europea, República Federal de Alemania, Francia, Gran Bretaña, Italia, los neutrales —Austria, Suiza, Suecia—, la dictadura militar en Grecia, y la Península Ibérica.

El capítulo quinto estudia «De la muerte de Stalin a la era Breznev. Los países del Comecon desde 1953», obra de G. Robel, y trata sucesivamente sobre: la herencia de Stalin, Jruschov y la desestalinización, y el gobierno de Breznev. El capítulo sexto y último, cuyo autor es W. Loth, trata sobre «Europa en la política mundial», estudiando: el difícil camino de la distensión, entre el condominio y la emancipación, y crisis en Occidente y crisis de la distensión.

La obra incluye una nutrida serie de notas, agrupadas por capítulos al final de cada tomo, una extensa bibliografía, también relacionada por capítulos, un índice de ilustraciones y un índice analítico, en las últimas páginas del tomo segundo.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

B) HISTORIA DE ESPAÑA

Antonio PÉREZ MARTÍN: *Proles Aegidiana*. Publicaciones del Real Colegio de España. Bolonia, 1979. 4 vols., 2.478 pp., 44 láms.

Se trata de una obra monumental, en la que se recoge la relación individualizada, en orden cronológico, de cada uno de los 1733 colegiales de San Clemente de Bolonia, que lo han sido desde 1368 a 1977. De cada uno se da una referencia biográfica de su condición de colegial y, de forma abreviada, de sus principales actividades extracollegiales.

Sigue luego una relación de Rectores y otros cargos del Colegio desde su fundación hasta 1978. Además, un elenco de setenta supuestos colegiales, a quienes por varias razones (entre ellas, la pérdida de la documentación correspondiente a la segunda mitad del siglo XIV y primera del XV) se les ha atribuido tal condición, sin que verdaderamente lo hayan sido. Por otra parte, cincuenta y tres de los que figuran en la relación de colegiales probablemente no llegaron a serlo, según indica el autor en nota a la página 2.131.

También figura una relación de 155 «porcionistas» del Colegio; relación incompleta, sin duda, pero son los que han dejado rastro en la documentación manejada. Porcionistas eran los estudiantes españoles en Bolonia que, sin ser colegiales, recibían durante algún tiempo (entre un mes como mínimo y un año como máximo) un auxilio en comida y dinero, la «porción», cuando el estado de las rentas del Colegio lo permitía.

Además de la indicación de fuentes y bibliografía consultada, se incorpora un índice alfabético de los colegiales y personas mencionadas, así como otro índice por materias, que facilitan el manejo de este gran «corpus» documental.

Dada la extensión y naturaleza de este trabajo no tiene nada de particular que se hayan deslizado algunas erratas o lapsus, la mayor parte de las veces advertidos por el autor. Hay que agradecer a éste, que es actualmente colaborador científico del Max-Planck Institut para la Historia del Derecho europeo, no sólo el colosal esfuerzo de recopilación y ordenación de datos, sino la amplia introducción histórica del Colegio de España en Bolonia, que precede al catálogo de la «Proles Aegidiana», y en la que se explica el origen y desenvolvimiento institucional del mismo, así como todo lo relativo a su organización interna.

La publicación de esta obra, que merece alcanzar la mayor difusión posible en los medios universitarios, constituye un buen instrumento de trabajo para profundizar en el tema de las relaciones culturales hispano-italianas desde el siglo XIV hasta nuestros días, así como una estimulante incitación a seguir pistas de la repercusión en España de la actividad de los colegiales «bolonios», que tan acreditados han sido por su saber y por su hacer.

Esta obra forma parte de los *Studia Albornotiana* dirigidos por el profesor Evelio Verdera, que durante muchos años estuvo al frente de aquel Colegio.

Vicente PALACIO ATARI.

FERNÁNDEZ, Roberto (Ed.): *España en el siglo XVIII. Homenaje a Pierre Vilar*. Editorial Crítica. Barcelona, 1985, 685 pp.

Durante el mes de marzo de 1984 se celebró en Lérida un homenaje a uno de los hispanistas más importantes y que más ha contribuido en el desarrollo de la historiografía española, nos referimos naturalmente a Pierre Vilar. Numerosos especialistas en el siglo XVIII español se reunieron con un doble objeto: por un lado, rendir el merecido tributo que la persona de Pierre Vilar merece y, por otro, ofrecer un estado de la cuestión desde el punto de vista regional de la España del setecientos. Fruto de esta doble circunstancia es el libro que ahora nos ocupa.

La obra está estructurada en doce artículos, cada uno de los cuales abarca un aspecto peninsular distinto, a la vez que han sido elaborados por uno o varios especialistas en la ilustración del lugar en cuestión. Las ventajas que este sistema nos ofrece son evidentes, ya que por una parte nos muestra una perspectiva regional, particular, que nos permite ver con mayor claridad las diferencias y similitudes que aparecen en este heterogéneo país. Pero a la vez, este sistema nos permite entender de forma global los factores que incidieron en la falta de desarrollo, y por ende, entrever las causas del atraso económico español. Por otro lado, la mayoría de los artículos contienen en su primera parte un balance historiográfico, y suelen terminar con un apartado de perspectivas para la investigación, con lo que este libro se convierte en guía obligado para todo aquel que quiera adentrarse en la investigación histórica de este período.

Roberto Fernández, además de editor, ha sido el encargado de realizar la introducción, que sirve de punto de partida a los artículos posteriores y sirve para dar una mayor coherencia a la obra.

Cataluña es el objeto de estudio de Carlos Martínez Shaw. En este trabajo, el autor pone de manifiesto la expansión económica que se produce en Cataluña ya desde el último tercio del siglo XVII, y que continúa hasta los últimos años del setecientos. Este crecimiento se basa fundamentalmente en un auge